

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 30 DE JUNIO DE 1789.

Petersburgo 19 de Mayo.

El día 13 llegó aquí el hijo del General Kaminskoi, y poco despues un correo despachado por el mismo Comandante. Los pliegos que han traído contienen la relacion de dos ventajas conseguidas sobre los Turcos por el General Dorfelden, el 27 y el 30 de Abril. En la primera accion atacó y derrotó á un cuerpo de tropas Otomanas, á 20 verstas de Brahilow, cerca de Makusene, á orillas del rio Sereth, en el qual se ahogáron muchos Turcos en su fuga: otros 400 quedáron en el campo con 100 prisioneros, entre estos el Baxá de dos colas Jakuf, Comandante que fué en Moldavia, y dos Bin-Baxaes ó Coroneles. Despues de este encuentro se dirigió el General Dorfelden hácia Galacz, acometió el día 30 á los Turcos en su campo, y al cabo de 3 horas de pelea los dispersó enteramente. Hubo 1500 Turcos muertos, y mas de 100 prisioneros, incluso gran número de Oficiales y el caudillo Ibrahim, Baxá de tres colas. Cogiéron los Rusos las banderas, la artillería y todo el campamento de los Otomanos, sin mas pérdida que la de 60 muertos y 100 heridos.

En la Gazeta de la Corte de este día se ha publicado otra relacion sobre las operaciones de nuestro Ejército en Finlandia, que hasta ahora solo consisten en choques parciales entre los destacamentos y partidas sueltas. El Baron Sprengporten destacó el 5 de Mayo por la noche al Capitan Brimmer con una compañía de cazadores á sorprender el puesto enemigo de Paskumaki, cuyo Comandante conociendo el intento de nuestras tropas se retiró á media versta de allí. Sin embargo de la situacion ventajosa que tomó, le atacó frente á frente el Capitan Brimmer, obligándole á huir despues de matarle 15 hombres. La obscuridad de la noche le impidió seguir el alcance; mas esperó hasta la tarde inmediata á los enemigos, y como no parecieron se restituyó á su puesto. Apénas llegó á él, supo que cerca del puente de Pijanjala se juntaba un cuerpo bastante numeroso de Suecos; inmediatamente acudió allí con su compañía y 20 Cosacos, y á su arribo se trabó un fuego muy vivo por una y otra parte; al fin abandonáron los contrarios el campo de batalla, con 20 soldados muertos. Nuestras tropas no tuvieron pérdida.

El Teniente General Michelson comisionó á Mr. Ekeln , que manda del primer batallon de cazadores , á fin que con algunos granaderos y una pieza de artillería destruyese la calzada de Sigakoski , de la qual se servian los enemigos para llegar á nuestro territorio , é inquietar el puesto de Storselempe. El Oficial encargado de esta empresa dexó á sus espaldas un cuerpo de reserva , y con solos 100 cazadores pasó la calzada el 10 de Mayo ántes de amanecer , dispersó á un piquete de Suecos , y los persiguió hasta la aldea de Perclin , donde se vió empeñado en un combate muy reñido , del qual salió victorioso. Arrojó á los enemigos , arruinó la calzada y puso fuego á un molino inmediato. Tuvimos en esta refriega 6 muertos y 19 heridos , ademas del Capitan Ekeln , que quedó de peligro. No pudo saberse la pérdida de los Suecos , pero se cree fuese mucho mayor que la nuestra.

A tiempo de reconocer las fronteras el Mayor general Schultz advirtió que las tropas Rusas apostadas en Guskol podian hacer una invasion ventajosa por las fronteras enemigas ; y en consecuencia destacó el 8 de Mayo 70 fusileros y 30 cazadores que acometiéron y dispersáron dos destacamentos Suecos apostados en Madkastida y Jakimaki , compuestos de 150 combatientes , de los cuales quedáron en el campo 18 muertos ó heridos de muerte. Ademas hicimos prisioneros un Oficial , dos cabos y un soldado ; y cogimos algunos fusiles y municiones , sin que por nuestra parte hubiese muertos ni heridos.

Stockolmo 26 de Mayo.

No tardarán en salir de aquí el Rey y el Duque de Sudermania para Carlscrona á revistar la esquadra Sueca.

Avisa el Teniente General Siegroth , que manda nuestras tropas en Finlandia , las siguientes noticias militares. „Noticioso Mr. Broyer , Comandante en Porile , de haber los enemigos reforzado el puesto de Uckulla con ánimo de emprender un ataque por la noche , pidió refuerzos para su destacamento , que no pasaba de 22 hombres , y le enviáron otros 14 soldados con un Oficial. En esto se supo que una partida Rusa habia pegado fuego á un molino cerca de Parika , sin que los nuestros pudiesen impedirlo ; pero el Comandante Broyer envió 18 soldados y un sargento á desalojar á los Rusos , quienes efectivamente se retiráron despues de algunos fusilazos , llevándose sus muertos y heridos. Para impedir que vuelvan á acometer el puesto de Parika , se ha reforzado con mas tropas.

El 10 de Mayo , á las 2 de la madrugada , se oyéron en Sikakosky algunos cañonazos y los tambores tocar alarma. Al instante se despacháron patrullas hacia Parika ; a las 4 de la mañana mas de 300 cazadores Rusos acometiéron el puesto de Witstock , y se trabó combate , que duró mas de hora y media. Penetró el enemigo hasta dos caserías ; pero rechazado despues en todas partes se retiró , dexando un Oficial y dos soldados muertos , y dos cazadores heridos que quedáron prisioneros. Por nuestra parte solo hubo un hombre levemente herido.

Viena 30 de Mayo.

Ha ido de aquí llamado á Laxemburgo Mr. Sterk, primer Médico del Emperador, sin embargo de estar asistiendo á S. M. I. Mr. Kolman y otros facultativos.

Aseguran que en caso de no haber peonía en la salud del Soberano emprenderá el Archiduque Francisco su viage para el Exército á mediados de Junio.

El General Clairfait salió de Temeswar el 19 de este mes con la Cancillería de guerra, dirigiéndose al mismo Exército.

Ha mandado el Feld Mariscal Addik hacer con la mayor brevedad los reparos que necesiten los reductos inmediatos á Panczova, y establecer otro á orillas del rio Temes, poniendo la execucion de estas obras al cargo del General Sztaray.

Dícese estar empezado el sitio de Berbir.

De Peterwaradin escriben que el 11 se conduxéron á Szurtok materiales para echar los puentes por donde debe pasar el Exército, el qual 3 dias despues se puso en marcha para Oppowa.

Son 5 los Regimientos Alemanes que componen la guarnicion de Semlin, en donde mandan los Generales Strasoldo y Neugebauer. Han vuelto á emprenderse las obras para concluir el dique de Beschania.

Hamburgo 5 de Junio.

Confirman las cartas de las fronteras de Turquía estar rotas, ó á lo ménos suspendidas las negociaciones para el restablecimiento de la paz entre las tres Cortes Imperiales. Añaden ser cierto que el Reis-Effendi declaró á los Ministros de las Potencias mediadoras tenia orden del nuevo Sultan para no dar oídos á ninguna proposicion de ajuste á ménos de sentar por artículos preliminares la restitucion de todas las plazas tomadas á los Turcos en esta guerra; la renuncia de la Rusia á la soberanía de los Tártaros, y la dependencia absoluta de la Criméa.— El apoyo que ha hallado la Sublime Puerta en la Gran Bretaña y la Prusia, y la diversion de los Suecos tan favorable á la Turquía, han dado al Divan una confianza que le anima á insistir con tenacidad sobre unas cláusulas en que apénas podría consentir la Rusia al fin de una guerra desgraciada. El Tratado concluido entre la Puerta y la Suecia detiene en el Báltico y en Finlandia á la esquadra y á muchas tropas Rusas; y los Turcos se proponen reunir en el mar Negro todas sus fuerzas navales. Segun un plan que corre en el público de las operaciones de los Otomanos para esta campaña, el Capitan Baxá (como ya se ha dicho) bloqueará el puerto de Sebastópolis con 135 naves de varios tamaños, incluidas las bombardas. Si el Gran Visir recobrase á Oczakow, penetrará en los dominios Rusos, y el Gran Almirante hará una invasion en Criméa para desalojar de allí á los Moscovitas. Otro Exército Turco se juntará en Servia, mandado, segun dicen, por el Gran Señor; y al mismo tiempo un cuerpo crecido se dirigirá á entrar en el Bannato y Transilvania por el lado derecho del Exército del Sultan: finalmente por el lado izquierdo irá otro cuerpo á contener al del Mariscal Laudon, y recuperar las pla-

plazas que en la última campaña perdiéron los Turcos á orillas del rio Unna.

Ademas de los navios de línea, fragatas, bombardas y otras embarcaciones armadas, pertenecientes á la Emperatriz y destinadas á hacer frente á las esquadras Otomanas que cruzan en el mar Negro, hay en los puertos de Crimea 30 corsarios, á quienes ha provisto de artillería la misma Soberana; los quales se emplearán en acometer á los comboyes enemigos.

Breslau 24 de Mayo.

El 6 del corriente se padeció en los contornos de Boislawiz, en la Silesia superior, un terrible uracan con una lluvia tan copiosa que en ménos de 6 minutos se inundó aquel pueblo y todas sus inmediaciones. En las calles mas altas subió el agua hasta el primer piso de las casas; algunas de estas se hundieron, y muchos géneros y muebles quedáron muy deteriorados en otras; por fortuna no hubo desgracia personal.

Brandemburgo 25 de Mayo.

Se espera la llegada de un correo de Petersburgo para resolver en órden á la marcha del Ejército del General Usedom á las cercanías de Dantzick.

El Gremio de mercaderes de Prusia ha propuesto á la Junta de sisas varios puntos sobre mejoras del comercio; y ha convenido en encargarse de cierta porcion de mercancías nacionales, baxo condicion de que se permita el tráfico de las extranjeras pagando un derecho moderado.

Berlin 30 de Mayo.

Antes de ayer volvió el Rey á Charlotemburgo, habiendo concluido en Magdeburgo la revista de aquellas tropas, de cuyas maniobras y pericia se mostró muy satisfecho, y así lo manifestó al Duque de Brunswick. Despues nombró Caballeros en el Orden del Aguila Negra á los Tenientes Generales Knobelsdorf y Schlieffen, y en la del Mérito militar á otros varios Oficiales. Pasado mañana saldrá S. M. para Custrin.

Francfort 3 de Junio.

Dícese que el Príncipe de Cobourg ha conseguido una ventaja señalada sobre los Turcos; pero se ignoran las circunstancias de este suceso.

Algunas cartas de Croacia expresan que en fuerza de cierto movimiento del Ejército del Mariscal Laudon, queda casi encerrado el del Baxá de Travnick.

Ha mandado el Rey de Prusia que 4 Regimientos formen un cordón en las fronteras de la Silesia superior.

A 25 de Mayo se celebró en Strelitz el matrimonio del Príncipe heredero de la Tour y Taxis con la Princesa hija del Duque Carlos de Mecklenburgo-Strelitz.

Se sabe por noticias de Levante que á causa de la escasez de granos que se padece en Smirna ha sido preciso sembrar trigo y maiz en las dos terceras partes de las tierras en que se cultivaba algodón. Añaden que en Egipto han renacido los alborotos con mucho furor, y que el

Bey

Rey Amurátes fué asesinado por otro del partido contrario.

Londres 9 de Junio.

El día 5 se publicáron varias mudanzas en los individuos del Gobierno. El Lord Sidney ha sido creado Vizconde de la Gran Bretaña, baxo el título de S. Leonardo en el Condado de Gloucester, para sí, sus hijos y descendientes varones: y asimismo ha sido nombrado Xefe de Justicia *in Eyre*. En su empleo de Secretario de Estado del Despacho del Reyno le sucede Mr. Greenville, Orador de la Cámara de los Comunes y uno de los Tesoreros del Ejército, en cuyo cargo le reemplazará el Marques de Graham: el que este obtiene en la Tesorería, se ha conferido al Lord Apsley; y para Lord Comisario del Almirantazgo está nombrado Mr. Towshend, hijo 2º del Lord Sidney. Se habla de otras muchas promociones. Las referidas se arreglaron en un Consejo que tuvieron en Kew el mismo día los Ministros del Rey, al qual no asistió el Lord Thurlow.

Antes de ayer prestó el Duque de Clarence en la Cámara de los Pares el juramento acostumbrado, y tomó su lugar en un asiento colocado al lado del trono.

En la de los Comunes se trató el día 5 de elegir Orador en lugar de Mr. Greenville; y con efecto en la sesion del 8 se propusieron dos candidatos: el uno Mr. Addington, hijo del Médico del mismo nombre, indicado por el Marques de Graham y Mr. Grosvenor, ámbos del partido ministerial; y el otro el Caballero Gilberto Elliot, propuesto por Mrs. Ellis y Montagu, del de la oposicion. Al cabo de largos debates salió electo Mr. Addington con 215 votos, contra 142 que tuvo su competidor. Hoy concurrieron los Comunes á la Cámara de los Pares, donde á presencia del Rey se hizo la instalacion del nuevo Orador.

La extraccion de dinero de Bengala é Inglaterra ascendió el año último á 200⁰ libras esterlinas, siendo así que la de los géneros manufacturados no pasó de 160⁰, lo qual forma una balanza grandísima en perjuicio de la Gran Bretaña; sobre todo si se atiende á que el dinero no vuelve á nuestras manos, y que el té es una pérdida real, excepto los derechos que causa.

Ha suspendido Mr. Pitt hasta mañana la abertura ó presentacion del *Budger*. Dícese que ademas del empréstito de un millon que se propone hacer, abrirá otro para el pago de cierta suma adelantada al Statuder.

Ha manifestado el Duque de Clarence su ánimo de asistir al próximo reconocimiento y revista que se haga en los astilleros Reales. Uno de estos días fué á Portsmouth á presenciar el desarmamento de la fragata Andrómeda, en la qual vino de América á Inglaterra.

Parece que se propone el Rey tomar las aguas en Weymouth, y detenerse allí los meses de Agosto y Setiembre, habitando en el Palacio que tiene en aquel parage el Duque de Gloucester. En caso de verificarse este viage acompañarán á S. M. su augusta esposa y las Princesas sus hijas.

Haya 10 de Junio.

La Princesa de Orange, el Príncipe y la Princesa sus hijos, salieron de aquí ayer mañana para el Palacio de Loo, donde esperarán al Statuder de vuelta del viage á las fronteras, y despues emprenderán el suyo á Berlin.

Los Estados de la Provincia de Groninga acordaron, en junta del 29 de Mayo, un indulto, baxo ciertas restricciones, á favor de los sujetos que tuvieron parte en los últimos alborotos de la República. Asimismo los Estados de Frisia han publicado un Edicto y Reglamento sobre el exercicio de la jurisdiccion militar en aquella Provincia. Por él se suprime y anula otro sobre el mismo asunto, hecho á 14 de Marzo de 1784, y se conservan en todo su vigor varias resoluciones tomadas sobre el arresto de los militares y otros puntos.

A fines del mes último entregó Mr. Kalitschof, Enviado extraordinario de Rusia, una Memoria al Presidente de SS. AA. PP., como tambien la Declaracion de la Emperatriz su Soberana, concerniente á la proteccion y seguridad que concederá á la navegacion y comercio de las Potencias neutrales en el Báltico, durante la guerra.

Versálles 14 de Junio.

Mr. Moreau, Consejero honorario del Tribunal de Cuentas, Subsídios y Hacienda de Provenza, Historiógrafo de Francia &c. ha tenido la honra de presentar al Rey y Real Familia una obrita intitulada: „Máximas fundamentales del Gobierno Frances, ó profesion de fe nacional, que contiene todos los dogmas esenciales de nuestro símbolo político.“

Motril 30 de Mayo.

A 27 del corriente hizo esta Real Sociedad en la Iglesia Colegial solemnes exéquias por el alma del Sr. Rey D. Carlos III. Celebró el Abad D. Rafael del Castillo, Vice-Director, con dos Prebendados individuos de dicho cuerpo; y dixo la oracion fúnebre el Socio D. Felix Alvarez y Cortes, Canónigo de la mencionada Iglesia. Asistió toda la Sociedad, y con lo suntuoso del túmulo y demas lúgubres aparatos manifestó el sentimiento por la pérdida de su augusto fundador.

San Lucar de Barrameda 12 de Junio.

La proclamacion del Rey Ntro. Sr. se hizo en esta Ciudad el 7 del corriente con las ceremonias de estilo: levantó el Real pendon en los parages acostumbrados D. Juan Pablo Riquelme, Alférez mayor: estuvieron de manifiesto los retratos de SS. MM. en las Casas consistoriales: y el adorno, iluminacion y demas festejos, como tambien la alegría y vivas del pueblo contribuyeron al lucimiento de esta funcion, de la qual se publicará noticia circunstanciada.

Cádiz 20 de Junio.

Ayer fondearon en esta bahía las fragatas Santa Rufina y Dolores de la Compañía de Filipinas, procedentes de Manila, de donde salieron el 6 de Enero con carga de pimienta, canela, añil, mahones, y otros muchos géneros y texidos de las mismas islas, de la China é India

Orien-

Oriental. El día 16 llegó la saetía el *Cármén*, que viene de la Guayra, con 1403 fanegas de cacao, 8635 libras de añil, 3125 de café, y 30 quintales de algodón.

Coruña 19 de Junio.

El 17 entró en este puerto la fragata correo el *Pizarro*, procedente de Montevideo. Conduce 418,981 pesos, 3556 cueros al pelo, 2827 arrobas de sebo, 28 fanegas de trigo, 600 cueros de lobo marino, y otros efectos. Hoy fondeó aquí de arribada la fragata de guerra *Sta. Leocadia*, y conduce para S. M. 41 caxones de platina, 122 de quina, y 10 zurroneos de cacao del Darien; y para particulares 70,628 pesos, con otros géneros.

S. Sebastian 22 de Junio.

Hoy llegó aquí la fragata *S. Antonio* de la Compañía de Filipinas, procedente de la Guayra. Trae 800 pesos, 300 onzas de oro y plata labrada, 4360 fanegas de cacao, 58,615 libras de añil, y 73 quintales de algodón.

Santander 23 de Junio.

Antes de ayer entraron en este puerto las fragatas *Concepcion*, *Santander* y la *Pastora*, que vienen de la Guayra y Havana. Conduce la 1.^a 200 pesos, 4776 fanegas de cacao, 3297 libras de añil, 594 cueros y otros efectos: la 2.^a 7125 pesos, 15,415 arrobas de azúcar, 300 quintales de palo de Campeche con otros géneros; y la 3.^a 11,600 pesos, 196 marcos de plata labrada, 26,841 arrobas de azúcar, 300 quintales de campeche, y 150 cueros al pelo.

Madrid 30 de Junio.

Ayer se vistió la Corte de gala con motivo de los días del Sr. Infante D. Pedro.

El Rey se ha servido nombrar para el Obispado de Sta. Marta á D. Anselmo Joseph de Fraga, Arcediano de la Catedral de Cartagena: para el del Cuzco á D. Bartolomé de las Heras, Dean de la de la Paz: para la Dignidad de Tesorero de la de Panamá á D. Manuel Joachín Gonzalez Acuña, Canónigo Magistral de ella: para igual Dignidad en la de Cartagena á D. Isidro Puyol, Canónigo Magistral de la misma: para una Canongía de merced de la de Nicaragua á D. Juan Joseph de la Madriz: para el Deanato de la de Valladolid de Mechoacan á D. Joseph Vicente de Gorozabel y Sotomayor, Arcediano de la propia: para esta resulta á D. Juan Antonio de Tapia, Chantre de la misma Iglesia: para la Chantría que este dexa á D. Miguel Joseph Espinosa Contreras, Maestreescuela de ella: para una Racion de la de Caracas á D. Joseph Suarez de Urbina, Medio-Racionero de la propia: para esta Media-Racion á D. Pedro Miguel Martinez, Cura Rector del Sagrario de aquella Catedral: para el Arcedianato de la Metropolitana de México á Don Gregorio Joseph de Omaña y Sotomayor, Chantre de ella: para esta resulta á D. Valentin Garcia Narro: para la Tesorería que este obtiene á D. Joseph Serruto y Nava, Canónigo Magistral de la misma: para una Media-Racion de la propia Metropolitana á D. Juan Pablo de Chaves

ves y Mendoza, que obtiene igual Prébenda en la de Mechoacan; y para una Canongía de la de Antequera de Oaxaca al Dr. D. Joseph Mariano Manero de Trisar.

Asimismo ha conferido S. M. una plaza togada de su Supremo Consejo de Indias al Sr. D. Miguel Calixto de Acedo, Oidor de la Audiencia de la Contratacion de Cádiz.

Tambien ha nombrado el Rey para una plaza de Oidor de la Audiencia de Buenos Ayres á D. Rafael Viderique, Fiscal del Crimen de la de Lima: para esta Fiscalía á D. Joseph Pareja y Cortes, que servia aquella plaza; y para el Corregimiento de Funja, en el nuevo Reyno de Granada, á D. Francisco Tordésillas, Abogado de la Audiencia de Santa Fe.

Historia del Viejo y Nuevo Testamento, y de los Judios, para servir de introduccion á la Historia Eclesiástica del Abate Fleury, compuesta en Frances por el R. P. D. Agustin Calmet, Benedictino, Abad de Senones; con explicaciones cortas en el cuerpo de la obra, y notas de Stos. Padres, conforme al edicto del Sto. Oficio de 20 de Diciembre de 1782: traducida por Fr. Miguel Martinez de Vingala, del Orden de Predicadores. Precede un prólogo del autor: una disertacion de la excelencia de la historia de los Judios sobre las de otras Monarquías é Imperios: una cronologia de todos los sucesos desde el principio del mundo hasta la entera ruina de Jerusalem por Tito, el año 75 de Jesu-Christo, y 72 de la era vulgar; listas cronologicas de los Sumos Sacerdotes desde Aaron hasta Phanias, que lo era al tiempo de la ruina; de los Reyes de Asyria, del Imperio de los Persas, de la Monarquía de los Caldeos, de la de los Medos, de los Príncipes Asmoneos, y de las Monarquías de los Griegos Selucidas en Syria, y Ptolemaydas en Egipto; con un compendio dispuesto por el traductor sobre la exemplar vida del autor, cuyo nombre es el mayor elogio de esta historia: 4 tomos en 4.^o Su precio 18 rs. cada uno en papel, 19 á la rústica, y 22 en pasta. Se hallará en la Librería de Escamilla, frente á S. Felipe; y en la de Elias Ranz, calle de la Cruz.

Monumento Romano descubierto en Calahorra á 4 de Marzo de 1788, con cuya ilustracion se demuestra haberse usado el cómputo de la era Española ántes de la venida de los Gótos, y aun del Redentor: obra muy útil para los aficionados á la historia y bellas letras. Lo ilustra en cinco diálogos el Dr. Don Juan Antonio Llorente, Presbítero. Véndese en las Librerías de Roman, plazuela de Sta. Catalina de los Donados; de Mafeo, carrera de S. Gerónimo; de Pardo, calle de Toledo; y en el puesto de Guerrero, portal de Guadalaxara. Su precio 6 rs. en papel, 7 á la rústica, 8 en pergamino, y 11 en pasta.

Representacion y gracias que hace el sátiro Sileno á la diosa Cybeles del Prado en nombre y por imposibilidad de los jumentos de Madrid &c., que le han conferido sus poderes, y respuesta que á ellas se digna dar la deidad. Las reparte el mismo Juan de la Burra. Véndense con la de los jumentos y su estampa enquadernadas y sueltas, en las Librerías de Escribano, calle de las Carretas; de Fernandez, frente á S. Felipe; y de Guillen, carrera de S. Gerónimo.

Láminas número 73 y 74 de la coleccion de trages Asiáticos que publica D. Juan Bru. Representan un *labrador Eskimauz*, y una *dama Griega de la isla de Metelin*. Se hallarán con las anteriores en la Librería de Copia.